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Università degli Studi di Roma “La Sapienza” 
 
 

COMITATO PARI OPPORTUNITA’ 
RIUNIONE DEL 18.09.2007 ORE 15.00 

 
Sono presenti presso una  stanza della Facoltà di Scienze Statistiche, piano primo – 
Edificio ex Tumminelli: 
• prof.ssa Marisa Ferrari Occhionero, Delegata del Rettore per le Pari Opportunità; 
• i seguenti membri del Comitato Pari Opportunità: 

prof.ssa Maria Chiara Turci, Presidente; 
prof.ssa Marina d’Amelia; 
sig.ra Fabiola Fatello, Segretaria; 
sig. Sandro Mauceri; 

• dott.ssa Vincenza Marina Marinelli, Consigliera di Fiducia; 
E’ altresì presenti: 
• dott. Sergio Mauceri. 
Assenti giustificati: prof. Carlo Mongardini, prof.ssa Maria Rosaria Torrisi. 
Assenti: sig.ra Antonella Anzuini, dott.ssa Manuela Astrologo. 
 
Per discutere il seguente ordine del giorno: 
1. Approvazione dei verbali delle riunioni del 05.06.07 e del 12.07.07; 
2. Aggiornamento  sui  lavori  preliminari  al  Convegno  Internazionale  su  “Pari 

Opportunità e Diritti Umani”: illustrazione programma provvisorio; 
3. Corso  di  formazione  per  il  personale  T.A.B:  temi  e  problematiche  per 

l’approntamento  del  programma  del  corso  (Consigliera  di  Fiducia); 
aggiornamento su quanto concordato con la Rip. V – Settore Formazione;  

4. Lineamenti  del  questionario  per  tutto  il  personale  dell’Ateneo:  approvazione 
della bozza e tempi di realizzazione; 

5. Collaborazioni  per  le  attività  del  CPO:  inizio  attività  della  dott.ssa  Tirelli 
(presentazione curriculum); 

6. Repertorio dei C.P.O. delle Università Statali e  rilevazione delle Azioni positive 
realizzate; 

7. Sulle “Azioni positive” del C.P.O.; 
8. Varie ed eventuali. 
 
Il Presidente, vista la presenza del Dott. Sergio Mauceri, ritiene opportuno esaminare 
preliminarmente il punto 4 all’Ordine del giorno relativo alla bozza del questionario 
per  tutto  il personale dell’Ateneo;  lascia quindi  la parola al Dott. Mauceri affinché 
illustri il questionario da lui predisposto. 
Il  Dott.  Sergio  Mauceri  spiega  ai  presenti  che  il  questionario  è  stato  impostato 
partendo dal presupposto che dovesse raggiungere i seguenti obiettivi: 
individuare il grado di conoscenza del personale relativamente alle pari opportunità; 
individuare il grado di percezione della “eventuale” discriminazione; 
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individuare il grado di soddisfazione lavorativa; 
ottenere una buona rappresentazione di genere; 
analizzare il grado di compatibilità tra lavoro e vita familiare. 
Alla  luce  di  questi  obiettivi  il  questionario  risulta  particolarmente  corposo  ma 
eliminare alcune delle domande presenti  ‐  che  consentono,  tra  l’altro, un  controllo 
incrociato  delle  risposte  fornite  ‐  non  permetterebbe  una  analisi  dei  dati  così 
completa  sulla  popolazione  dell’Ateneo.  Il  questionario,  nella  sua  attuale 
formulazione, viene pertanto approvato da tutti i presenti. 
A questo punto  l’unica cosa che resta da definire è  la modalità di distribuzione del 
questionario a  tutto  il personale e, dopo un’attenta discussione, ciò che appare più 
opportuno, anche per cercare di ottenere maggiori risposte possibili,  è distribuirlo e 
farlo compilare telematicamente. A tal fine  il sig. Sandro Mauceri contatterà quanto 
prima  il SATIS per cercare di capire quali siano  le possibilità di realizzazione di un 
modulo on line. 
Alle ore 16.30 il dott. Sergio Mauceri lascia la riunione. 
Riprendendo  gli  argomenti  posti  all’ordine  del  giorno  il  Presidente  procede 
all’approvazione dei verbali relativi alle riunioni del 05‐06‐2007 e del 12‐07‐2007.  
Relativamente al punto 2 all’O.d.g.  la prof.ssa Ferrari Occhionero presenta  la bozza 
del programma del Convegno Internazionale su “Pari Opportunità e Diritti Umani” 
che si terrà nei giorni 25 e 26 ottobre 2007 presso  l’Aula Magna. Illustra gli  incontri 
avuti con le Delegate delle altre due università romane per stendere insieme la bozza 
del programma e per fare il punto in merito alle spese per questo Convegno. 
Relativamente ad eventuali finanziamenti  la prof.ssa Ferrari Occhionero fa presente 
che  sono  stati  presi  diversi  contatti,  i  cui  risultati,  al momento,  risultano  essere  i 
seguenti: 
Regione Lazio: contribuirà con un finanziamento pari ad € 10.000,00 
Provincia di Roma: contribuirà con un finanziamento pari ad € 5.000,00 
Ministero per le Pari Opportunità: non contribuirà con alcun finanziamento 
Ministero del Lavoro: in attesa di notizie in merito 
Comune di Roma: in attesa di notizie in merito 
Banca del Fucino: contribuirà fornendo le cartelline. 
Il Convegno sarà patrocinato da UNESCO, CRUI, Commissione Europea. 
Per  quanto  riguarda  il pranzo  è  già  stata  contattata una  società di  catering; per  il 
pernottamento  e  la  cena  sono  stati  presi  contatti  con  la Casa  dell’Aviatore  con  la 
quale l’Università La Sapienza ha in essere una convenzione. 
Passando  ad  esaminare  il punto  3  all’O.d.g.  relativo  all’attivazione di un  corso di 
formazione  per  il  personale  tecnico‐amministrativo‐bibliotecario  dell’Ateneo  il  sig. 
Mauceri  comunica  che  il Direttore Amministrativo  ha  approvato  l’attivazione  del 
corso e sono state stanziate le somme necessarie, come da nostra richiesta. 
La  dott.ssa  Marinelli  prende  l’impegno  di  stilare  il  programma  definitivo 
individuando i nomi dei docenti che interverranno. 
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Sul  punto  5  all’O.d.g.  il  Presidente  comunica  che  alcune  persone  hanno  dato  la 
propria  disponibilità  a  supportare  il  Comitato  nello  svolgimento  delle  proprie 
attività; in parti colare presenta il curriculum della dott.ssa Tirelli, che presto inizierà 
a  collaborare  con  noi,  soprattutto  alla  luce  del  fatto  che  quanto  prima  occorrerà 
redigere  il  Piano  Triennale  delle  Pari  Opportunità,  così  come  richiesto  dalla 
normativa vigente. 
Di primaria  importanza è  il  ruolo che  i Comitati Pari Opportunità delle Università 
possono svolgere,  in sinergia  tra  loro, quali  istituzioni di ricerca: a  tal fine  le azioni 
positive da proporre devono, quindi, presentarsi con un forte carattere aggregante. 
Molto sentita è l’esigenza della creazione di un Osservatorio con altre Università ed 
Enti locali, nonché la necessità di convenzioni, in particolare con la Regione, al fine di 
ottenere finanziamenti per studi e ricerche di genere. 
La  prof.ssa  Ferrari Occhionero  comunica  che  il Ministero  per  le  Pari Opportunità 
finanzierà  il  corso  “Donne,  Politica  ed  Istituzioni”  presso  la  Facoltà  di  Scienze 
Politiche ma, per  il  futuro, occorrerà prevedere un allargamento ad altre Facoltà  e 
Dipartimenti; comunica, inoltre, che l’UNICPO ha firmato un protocollo d’intesa con 
il Ministero per le pari Opportunità e con il Ministero del Lavoro.  
 
Null’altro  essendovi  da  esaminare  tra  gli  argomenti  posti  all’ordine  del  giorno  il 
Presidente dichiara chiusa la riunione alle ore 18.00. 
 
   IL SEGRETARIO            IL PRESIDENTE 
Sig.ra Fabiola Fatello           Prof.ssa Maria Chiara Turci     
 


